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ATA NÚMERO 18/XV/ 1.ª SL 

 

Aos 19 dias do mês de outubro de 2022, pelas 10 horas, reuniu a Comissão de Cultura, 

Comunicação, Juventude e Desporto, na Sala 2 do Palácio de S. Bento, na presença das Senhoras 

e dos Senhores Deputados constantes da folha de presenças que faz parte integrante desta ata, com 

a seguinte ordem do dia: 

 

I PARTE 

 

Audição do Diretor do Museu Nacional de Arte Antiga, Joaquim Oliveira Caetano, na sequência do 

requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do PSD, acerca das declarações que proferiu 

sobre a situação com que se confrontam as instituições museológicas em Portugal. 

 

 

II PARTE 

 

 

1. Informações;  

 

2. Apreciação e votação das atas das reuniões de 21 e 28 de setembro e 13 de outubro de 2022; 

 

3. Projeto de lei n.º 322/XV/1.ª (PAN) - Pela promoção da proteção de crianças e jovens da violência 

da tauromaquia, interditando a assistência a menores de 16 anos: 

 

Deputado Relator: (PS) 

 

4. Projeto de resolução n.º 242/XV/1.ª (CH) - Recomenda ao Governo que proceda à instalação de 

estações de telecomunicações: 

 

Discussão em Comissão ou em Plenário? 

 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=151944
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=151951
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5. Apreciação e votação do parecer do projeto de lei n.º 250/XV/1.ª (PAN) – Procede à terceira 

alteração à Lei n.º 95/2015, de 17 de agosto, por forma a Incluir no seu âmbito de aplicação a 

publicidade institucional das entidades administrativas independentes: 

 

Deputada Relatora: Mara Lagriminha (PS) 

 

6. Apreciação e votação do parecer do projeto de lei n.º 251/XV/1.ª Assegura a proteção dos direitos 

de autor e direitos conexos do sector da rádio e garante a presença de um representante das 

associações representativas do sector da rádio no Conselho Nacional de Cultura, procedendo à 

alteração de diversos diplomas: 

 

Deputada Relatora: Carla Madureira (PSD) 

 

7. Apreciação e votação do requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do PS para audição 

do Conselho de Redação do Jornal de Notícias, sobre o arquivo deste órgão de comunicação social. 

 

8. Apreciação e votação do requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do PSD para audição 

do Secretário de Estado da Juventude e do Desporto, sobre o despedimento da selecionadora Ana 

Hormigo, feito pela Federação Portuguesa de Judo. 

 

9. Apreciação e votação do requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do BE para audição 

do Secretário de Estado da Juventude e Desporto, sobre os problemas na Federação Portuguesa de 

Judo relativos ao projeto olímpico e despedimento da selecionadora Ana Hormigo. 

 

10. Apreciação e votação do requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do BE para audição 

do Instituto Português do Desporto e da Juventude e dos 7 subscritores judocas portugueses da 

Carta Aberta, sobre os problemas existentes na Federação Portuguesa de Judo relativos ao projeto 

olímpico. 

 

11. Apreciação e votação do requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do PS para audição 

do Presidente do Comité Olímpico de Portugal (COP), José Manuel Constantino, do Presidente da 

Federação Portuguesa de Judo, Jorge Fernandes e do Secretário de Estado da Juventude e do 

Desporto, João Paulo Correia, sobre as despesas de cada atleta na preparação olímpica e a 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=141823
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=141824
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existência de alguma eventual comunicação por parte da Federação Portuguesa de Judo ao Comité 

Olímpico de Portugal no sentido se solicitar algum reforço de verbas para os atletas, depois de as 

considerar esgotadas. 

 

12. Apreciação e votação do texto de fusão: 

 

• Projeto de voto n.º 131/XV/1.ª (CH) - De pesar pelo falecimento do futebolista Fernando 

Chalana; 

 

• Projeto de voto n.º 155/XV/1.ª (PS) - De pesar pelo falecimento de Fernando Chalana  

 

13. Apreciação e votação do texto de fusão: 

 

• Projeto de voto n.º 126/XV/1.ª (CH) — De congratulação pela vitória portuguesa no 

Campeonato do Mundo de Equitação de Trabalho; 

 

• Projeto de voto n.º 149/XV/1.ª (PSD) – De congratulação pela vitória portuguesa no 

Campeonato do Mundo de Equitação de Trabalho; 

 

14. Apreciação e votação do texto de fusão: 

 

• Projeto de voto n.º 137/XV/1.ª (PS) - De congratulação a Pedro Pichardo pela conquista do 

título de Campeão do Mundo de Triplo Salto, nos Mundiais de Eugene, nos Estados Unidos 

da América; 

 

• Projeto de voto n.º 139/XV/1.ª (PSD) - De congratulação ao atleta português Pedro Pichardo 

pela conquista do título de Campeão Europeu de Triplo Salto ao ar livre em Munique e de 

Campeão do Mundo de Triplo Salto, nos Mundiais de Eugene, nos Estados Unidos da 

América; 

 

15. Apreciação e votação do texto de fusão: 

 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=127056&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137079&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=117052&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137073&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=127062&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=127064&ACT_TP=VOT
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•  Projeto de voto n.º 145/XV/1.ª (PSD) - De congratulação ao atleta Diogo Ribeiro pela 

conquista de três títulos de campeão no Campeonato do Mundo de Natação em juniores; 

 

• Projeto de voto n.º 146/XV/1.ª (CH) - De congratulação ao nadador Diogo Ribeiro pela 

conquista de 3 medalhas de ouro no Campeonato do Mundo de Natação em juniores; 

 
 

16. Apreciação e votação conjunta: 

 

• Projeto de voto n.º 156/XV/1.ª (PS) - De congratulação pela vitória no World Music Contest 

(WMC) da Orquestra de Sopros da Academia de Artes de Chaves; 

 

• Projeto de voto n.º 157/XV/1.ª (PSD) -   De congratulação à Orquestra de Sopros de Chaves 

pela vitória alcançada na 19.ª edição do World Music Contest; 

 

• Projeto de voto n.º 158/XV/1.ª (CH) - De congratulação à Orquestra de Sopros da Academia 

de Artes de Chaves pela vitória no World Music Contest; 

 
17. Apreciação e votação conjunta: 

 

• Projeto de voto n.º 159/XV/1.ª (PS) - De saudação à Seleção Nacional de Futsal pela 

conquista da edição inaugural da Finalíssima de Futsal, na Argentina; 

 

• Projeto de voto n.º 160/XV/1.ª (CH) - De congratulação à Seleção Portuguesa de Futsal pela 

vitória na Finalíssima 2022; 

 

18. Apreciação e votação do projeto de voto n.º 162/XV/1.ª (PSD) - De congratulação à Associação 

Desportiva de Valongo pela conquista da Taça Continental de hóquei em patins. 

 

19. Apreciação e votação do projeto de voto n.º 163/XV/1.ª (PSD) - De saudação ao Vitória Sport 

Clube pelo seu 100.º aniversário. 

 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137069&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137070&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137080&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137081&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137082&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137083&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137084&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137086&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137087&ACT_TP=VOT
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20. Apreciação e votação do projeto de voto n.º 169/XV/1.ª (PS) - De saudação ao Dia da Língua 

Mirandesa. 

 

21. Apreciação e votação do projeto de voto n.º 170/XV/1.ª (PS) -  De saudação ao Vitória Sport 

Clube pelo seu centenário. 

 

22. Apreciação e votação do Projeto de voto n.º 173/XV/1.ª (PSD)- De congratulação pelo 100.º 

aniversário do jornal Correio de Azeméis. 

 

23. Outros assuntos. 

 

_________________ 

 

 I PARTE 

 

Audição do Diretor do Museu Nacional de Arte Antiga, Joaquim Oliveira Caetano, na 

sequência do requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do PSD, acerca das 

declarações que proferiu sobre a situação com que se confrontam as instituições 

museológicas em Portugal 

 

Dando início à audição, o Senhor Presidente da Comissão de Cultura, Comunicação, Juventude e 

Desporto, Deputado Luís Graça, deu as boas-vindas ao Diretor do Museu Nacional de Arte Antiga, 

Joaquim Oliveira Caetano, explicou a metodologia dos trabalhos e a grelha de tempos a utilizar, 

dando de seguida a palavra ao Grupo Parlamentar autor do requerimento, após o que assumiu a 

presidência a Senhora Deputada Cláudia Bento. 

 

A Senhora Deputada Fernanda Velez (PSD) fez a apresentação do requerimento afirmando que ao 

longo dos últimos anos o Diretor do Museu Nacional e Arte Antiga (MNAA) tem vindo 

sistematicamente a alertar o Governo para as dificuldades que o afetam o dia a dia e, por diversas 

vezes, apelou a uma intervenção urgente a fim de responder a situações de colapso no seu 

funcionamento. 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137093&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137094&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137098&ACT_TP=VOT
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Referiu que o Senhor Diretor, ao assumir a direção do MNAA em substituição, acreditou que poderia 

convencer o Governo a intervir e resolver os graves problemas que, de um modo geral, afetam esta 

área museológica, mas infelizmente não conseguiu porque nem esta nem outras áreas da cultura 

têm sido uma prioridade dos governos socialistas. Não foi com certeza pela ausência de alertas por 

parte do Diretor que, ainda em junho passado, advertiu o Governo para problemas antigos, 

recorrentes e que se agravaram, denunciando, inclusivamente, a falta de investimento em 

equipamentos e meios humanos. Nesse sentido, pediu ao Diretor do MNAA para apresentar aos 

Deputados os graves problemas que tem enfrentado e para os quais já foi possível encontrar 

soluções. 

 

Disse igualmente que o PRR tem sido apontado pelo Governo como a solução milagrosa que irá 

resolver todos os problemas, que é sem dúvida importante, sobretudo ao nível das infraestruturas e 

dos equipamentos, mas não é apenas disso que os museus precisam. Como o MNAA é um dos 15 

museus que irá ser requalificado no âmbito do PRR, perguntou ao Diretor do MNAA qual o projeto 

de requalificação, se as obras previstas foram previamente discutidas e acordadas e se as considera 

obras prioritárias para a boa conservação do edifício.  

 

A Senhora Deputada Carla Sousa (PS) começou por deixar uma nota de valorização do trabalho 

que a direção do MNAA fez durante a pandemia e a comunicação que foi estabelecendo com o 

público, o que não pode deixar de saudado. O facto de o MNAA ter um potencial de 

internacionalização elevado, sem desprimor para nenhum outro museu, concede-lhe um outro grau 

de responsabilização. 

 

Disse também que o Grupo Parlamentar do PS viabilizou o requerimento apresentado pelo Grupo 

Parlamentar do PSD apesar de este assentar num pressuposto falso e que é este: o Grupo 

Parlamentar do PSD foi atrás do título dramático do jornal Expresso, o «Diretor do MNAA ameaça 

demitir-se», não tendo tido o cuidado de posteriormente ler o direito de resposta que o Dr. Joaquim 

Caetano fez no mesmo jornal semanas, o que não é uma forma muito decente, muito clara de 

encontrar soluções para resolver problemas, como lhe devia competir como maior partido da 

oposição.       

 

Disse também que o Grupo Parlamentar do PS reconhece que há problemas graves a resolver e 

sabe bem quais as áreas prioritárias de intervenção, conhecendo bem o que há para recuperar. Aliás, 
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frisou que o próprio Ministro da Cultura, na resposta que deu ao Diretor do MNAA, reconhece os 

problemas que considera essenciais e que nesta Legislatura há que criar as condições necessárias 

para que os museus, monumentos e palácios possam ter a necessária autonomia para resolver os 

seus problemas e daí estarem já alocados valores consideráveis o PRR para esta área, sendo que 

o MNAA vai te uma verba para a recuperação da sua fachada exterior. Debruçou-se também sobre 

a escassez de recursos humanos, problema recorrente em toda a Administração Pública. Disse que 

o outsourcing não é uma prática desejável e que é algo para debelar problemas urgentes em 

determinadas áreas-chave, como a da vigilância, mas é necessário encontrar uma solução mais 

ponderada que resolva de forma mais sustentada este problema, tendo perguntado se no caso do 

MNAA o outsourcing já conseguiu ou se tem conseguido debelar as dificuldades conhecidas. 

 

Por último, reportou-se ao envelhecimento das equipas em determinadas áreas sensíveis, como é a 

dos restauradores e conservadores e à ausência de transmissão de conhecimento para as novas 

gerações e as alterações necessárias a introduzir ao Estatuto do Mecenato. 

 

A Senhora Deputada Rita Matias (CH) frisou que infelizmente muitas dos graves problemas de que 

deu conta o Diretor do MNAA na audição que teve lugar no mês de junho no Parlamento não estão 

resolvidos e, como aqui bem reconheceu a Senhora Carla Sousa (PS), há um claro desinvestimento 

de décadas na área da cultura, designadamente no setor museológico. Se assim o é, é porque os 

partidos da área da governação não têm feito investimentos e muitos dos ganhos e dos feitos que 

agora celebram devem-se ao PRR, que é um mecanismo extraordinário e o PS tem muito pouco 

mérito nesta matéria.  

 

Frisou também acompanhar as preocupações do Diretor do MNAA quando diz que é preciso olhar 

para a cultura não como fonte de despesas mas, sim, como um investimento.       

 

Quanto ao anúncio feito pelo Governo que 2% do Orçamento do Estado dedicado à cultura, referiu 

que desses 2%, 45% das verbas são logo gastas em programas humorísticos, em programas de 

cunho ideológico, etc, da RTP. Nesse sentido, perguntou ao Diretor do MNA se concordava com esta 

distribuição, em que uma vez mais a área museológica é esquecida.  
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Por fim, perguntou se o Diretor do MNAA podia quantificar explicar um pouco melhor a falta de 

recursos humanos, de vigilantes e de técnicos superiores e o que é que isso representa em termos 

do funcionamento do MNAA.  

 

A Senhora Deputada Joana Mortágua (BE) iniciou a sua intervenção perguntando ao Diretor do 

MNAA se teve oportunidade de verificar se há alguma melhoria no Orçamento do Estado para 2023, 

que impacto é que o PRR terá nas dificuldades estruturais que identifica, se alguma solução estrutural 

poderá vir do PRR ou o PRR é um remendo que permite que tudo não desabe mas que não corrige 

os problemas estruturais do orçamento da cultura. Perguntou se foi assumido algum compromisso 

com o atual Ministro da Cultura quanto ao investimento que é preciso fazer no MAA.  

 

O Senhor Diretor do Museu Nacional de Arte Antiga respondeu, no final de cada intervenção às 

questões colocadas, tendo dito, designadamente, que uma das suas principais preocupações tem a 

ver com a falta de pessoal e a consequente falta de transmissão de conhecimentos acumulados; que 

a falta de vigilantes leva a que, tendo o museu 84 salas abertas, mais oito ou nove de exposições 

temporárias, haja só 20 funcionários para estas salas, com recurso a serviços externos para as 

temporárias; que estes 20 funcionários não estão todos simultaneamente em atividade diária, cinco 

estão ligados a setores como lojas, bilheteiras e coordenação, havendo também uma escala de 

rotação; que faltam técnicos superiores e que a falta de entrada de pessoal já há muito tempo para 

o museu impossibilita para o futuro o conhecimento das coleções e que este é um dos problemas 

que considera mais preocupante; que a secretaria atualmente só tem três pessoas, uma das quais 

já pediu para sair; que antigamente cada coleção tinha dois responsáveis e agora um tem a cargo 

duas ou três coleções; por enquanto ainda há uma geração com 20, 30 anos de trabalho, que está a 

seis, sete anos da reforma, mas o protelamento da resolução deste problema vai tornar dentro em 

breve a situação irresolúvel, ou seja, se nada se fizer nos próximos anos, é preciso quase uma 

refundação do museu; que o MNAA tem 4 mecenas estratégicos e o Grupo de Amigos do Museu, 

instituição de utilidade pública para a gestão destes fundos mecenáticos; que estão previstas obras 

de reparação na fachada do edifício norte no segundo semestre de 2023, no âmbito do Plano de 

Recuperação e Resiliência (PRR) e que são obras para solucionar problemas já diagnosticados há 

muito tempo; que o que o PRR vai fazer, nos próximos dois anos e meio, é obras de manutenção e 

de transformação diagnosticadas há algum tempo e que deveriam ter sido feitas ao longo destes 

últimos 30 anos; que o museu não tem condições para expor convenientemente as suas coleções e 

que a expansão para a Avenida 24 de Julho é absolutamente essencial para fazer face a carências 
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impossíveis de colmatar atualmente, como a escassez de espaço para albergar obras da sua 

coleção, e exemplificou com um quadro de Domingos Sequeira que se encontra na Assembleia da 

República; que a expansão tem a ver não só com o avanço do museu, mas também com aquilo que 

é o espaço urbano de Lisboa, a grande linha turística entre a Baixa e Belém.  

 

Na segunda ronda usaram da palavra as Senhoras Deputadas Carla Sousa (PS), Fernanda Velez 

(PSD) e Rita Matias (CH), tendo o Diretor do Museu Nacional de Arte Antiga respondido no final de 

cada intervenção a todas as questões colocadas.  

Nada mais havendo a tratar, a Senhora Presidente em exercício deu por encerrada a audição. 

 

 

II PARTE 

 

 

1. Informações 

 

No âmbito da primeira parte deste ponto, a Senhora Presidente em exercício deu a conhecer o pedido 

de audiência da APEC, Associação Portuguesa de Empresas de Monitorização, Classificação, 

Sumarização e Análise de Informação Noticiosa), sobre a transposição para o direito português da 

Diretiva UE 2019/790, do Parlamento Europeu e do Conselho, de 17 de abril de 2019, relativa aos 

direitos de autor e direitos conexos no mercado único digital. 

 

Disse também que a visita que a Comissão vai efetuar à Sé de Lisboa terá lugar no dia seguinte, às 

12h30, e que já estavam inscritos cerca de 25 Senhores Deputados.  

 

2. Apreciação e votação das atas das reuniões de 21 e 28 de setembro e 13 de outubro de 2022 

 

Uma vez submetidas a votação, as atas foram aprovadas por unanimidade, tendo-se registado a 

ausência dos Grupos Parlamentares da IL, do PCP e do BE.  

 

3. Projeto de lei n.º 322/XV/1.ª (PAN) - Pela promoção da proteção de crianças e jovens da 

violência da tauromaquia, interditando a assistência a menores de 16 anos 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=151944
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O Grupo Parlamentar do PS informou a Comissão que o relator da iniciativa seria o Senhor Deputado 

Pompeu Martins (PS). 

 

4. Projeto de resolução n.º 242/XV/1.ª (CH) — Recomenda ao Governo que proceda à instalação 

de estações de telecomunicações 

 

O Senhor Deputado Pedro Pinto (CH) informou que esta iniciativa seria discutida em Comissão.  

 

5. Apreciação e votação do parecer do projeto de lei n.º 250/XV/1.ª (PAN) — Procede à terceira 

alteração à Lei n.º 95/2015, de 17 de agosto, por forma a Incluir no seu âmbito de aplicação a 

publicidade institucional das entidades administrativas independentes 

 

A Senhora Deputada Relatora Mara Lagriminha (PS) fez a apresentação do parecer, após o que o 

mesmo foi submetido a votação, tendo sido aprovado por unanimidade, com a ausência dos 

Grupos Parlamentares da IL e do PCP.   

 

6. Apreciação e votação do parecer do projeto de lei n.º 251/XV/1.ª — Assegura a proteção dos 

direitos de autor e direitos conexos do sector da rádio e garante a presença de um 

representante das associações representativas do sector da rádio no Conselho Nacional de 

Cultura, procedendo à alteração de diversos diplomas 

 

A Senhora Deputada Relatora Carla Madureira (PSD) fez a apresentação do parecer, após o que o 

mesmo foi submetido a votação, tendo sido aprovado por unanimidade, com a ausência dos 

Grupos Parlamentares  da IL e do PCP. 

 

7. Apreciação e votação do requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do PS para 

audição do Conselho de Redação do Jornal de Notícias, sobre o arquivo deste órgão de 

comunicação social 

 

A Senhora Deputada Carla Sousa (PS) fez a apresentação do requerimento afirmando serem 

públicas as preocupações sobre o futuro do Jornal de Notícias e do seu inestimável arquivo, 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=151951
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=141823
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=141823
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=141824
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=141824
https://www.parlamento.pt/sites/COM/XVLeg/12CCCJD/Paginas/Requerimentos.aspx?t=523141675a47386755464d764d533743716942545a584e7a77364e764945786c5a326c7a6247463061585a68&Path=6148523063446f764c324679626d56304c334e706447567a4c316857544556484c304e50545338784d6b4e44513070454c30467963585670646d39446232317063334e68627939535a5846315a584a70625756756447397a4c30645149475276494642544c7a457577716f675532567a63384f6a6279424d5a5764706332786864476c3259513d3d
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testemunha longa de 134 anos de história de Portugal e do mundo e acervo do único jornal de 

dimensão nacional ainda em circulação com sede fora de Lisboa.  

 

Lembrou que no manifesto enviado à 12.ª Comissão o Conselho de Redação do JN postula o arquivo 

como sendo constituído por milhares de «pastas temáticas e biográficas, com documentos, relatórios, 

recortes de inúmeras publicações nacionais e estrangeiras, ilustrações, fotografias impressas e em 

negativos, representando um acervo único de documentação sobre acontecimentos centrais na vida 

portuguesa e internacional e também sobre a vida de inúmeras personalidades», importando, pois, 

ouvir aquele órgão sobre este acervo, o estado de conservação e de acessibilidade deste valioso 

arquivo, bem como para tomar conhecimento de outras questões relativas ao Jornal de Notícias que 

sejam pertinente por poderem afetar o património para a comunidade que a sua história centenária 

e a sua ação contemporânea representam. 

 

Não havendo inscrições, a Senhora Presidente em exercício submeteu á votação o requerimento, 

que foi aprovado por unanimidade, tendo-se registado a ausência dos Grupos Parlamentares da IL 

e do PCP. 

 

(por acordo entre todos, os pontos 8, 9 e 10 foram discutidos em conjunto) 

  

8. Apreciação e votação do requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do PSD para 

audição do Secretário de Estado da Juventude e do Desporto, sobre o despedimento da 

selecionadora Ana Hormigo, feito pela Federação Portuguesa de Judo 

 

9. Apreciação e votação do requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do BE para 

audição do Secretário de Estado da Juventude e Desporto, sobre os problemas na Federação 

Portuguesa de Judo relativos ao projeto olímpico e despedimento da selecionadora Ana 

Hormigo 

 

10. Apreciação e votação do requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do BE para 

audição, com caráter de urgência, do Instituto Português do Desporto e Juventude e dos 

subscritores da Carta Aberta de 7 judocas portugueses do projeto olímpico, sobre os 

problemas existentes na Federação Portuguesa de Judo relativos ao projeto olímpico 
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11. Apreciação e votação do requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do PS para 

audição do Presidente do Comité Olímpico de Portugal (COP), José Manuel Constantino, do 

Presidente da Federação Portuguesa de Judo, Jorge Fernandes, e do Secretário de Estado da 

Juventude e do Desporto, João Paulo Correia, sobre as despesas de cada atleta na preparação 

olímpica e a existência de alguma eventual comunicação por parte da Federação Portuguesa 

de Judo ao Comité Olímpico de Portugal no sentido se solicitar algum reforço de verbas para 

os atletas, depois de as considerar esgotadas 

 

A Senhora Deputada Inês Barroso (PSD) fez a apresentação do requerimento do Grupo 

Parlamentar do PSD mencionando que o mesmo não respeita só ao despedimento da selecionadora 

mas também à necessidade de ouvir em audição o Secretário de Estado para que esclareça o 

Parlamento acerca do que se está a passar com o judo. Disse também que à 12.ª Comissão não 

compete avaliar a situação do ponto de vista legal por parte do Comité Olímpico de Portugal e da 

Federação Portuguesa de Judo mas, sim, fiscalizar o que se está a passar com o judo português, na 

medida em que ocorreram uma série de situações que em nada dignificam a Federação Portuguesa 

de Judo, quer em termos nacionais quer em termos internacionais. E é exatamente sobre todos estes 

acontecimentos que o Grupo Parlamentar do PSD gostaria de ouvir o Secretário de Estado da 

Juventude e do Desporto.      

 

A Senhora Deputada Joana Mortágua (BE) iniciou a sua intervenção afirmando faltarem menos de 

dois anos para os Jogos Olímpicos de Paris e há várias notícias que alertam para problemas graves 

ao nível do relacionamento da Federação Portuguesa de Judo com os atletas do projeto olímpico. 

Lembrou que em agosto um grupo de judocas nacionais escreveu uma carta aberta onde denunciava 

publicamente o que chamou de «clima insustentável e tóxico que envolve, neste momento, o judo 

português», apelando, nesse sentido, à intervenção da Secretaria de Estado da Juventude e do 

Desporto, do Instituto Português do Desporto e Juventude e do Comité Olímpico de Portugal, carta 

essa que reportava desde situações relativas à retenção de verbas das suas bolsas olímpicas para 

despesas que deveriam ser da própria Federação, passando por desajustes no número e no 

funcionamento dos estágios, até situações de discriminação e de falta de respeito. Lembrou 

igualmente a denúncia feita por Telma Monteiro de que a selecionadora Ana Hormigo foi demitida 

por email na passada segunda-feira, sem a equipa ou a própria saber de forma antecipada e na 

véspera da viagem para uma competição de apuramento olímpico. 
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Uma vez que foram os atletas que denunciaram toda esta situação, terminou afirmando fazer todo o 

sentido ouvir também em sede de audição os subscritores da Carta Aberta.  

 

O Senhor Deputado Francisco Dinis (PS) disse que, pelos motivos já expostos anteriormente, o 

Grupo Parlamentar do PS também apresentou um requerimento, alargando, no entanto, o leque das 

entidades a ouvir em audição — o Presidente do Comité Olímpico de Portugal (COP), o Presidente 

da Federação Portuguesa de Judo e o Secretário de Estado da Juventude e do Desporto para que 

se possa esclarecer devidamente toda esta situação, na medida em que o judo tem vivido tempos 

de alguma turbulência ao longo dos últimos meses. Disse também que o Governo tem estado a 

acompanhar esta situação e promovido alguns encontros no sentido de conseguir chegar a uma 

solução consensual. 

 

Terminou sublinhando que um outro aspeto relevante tem a ver com as verbas disponibilizadas, 

sendo importante esclarecer com rigor e transparência as despesas de cada atleta na preparação 

olímpica, bem como apurar a existência de uma eventual comunicação por parte da Federação 

Portuguesa de Judo ao Comité Olímpico de Portugal solicitando um reforço de verbas para os atletas, 

depois de as considerar esgotadas. 

 

Não havendo mais inscrições, a Senhora Presidente em exercício submeteu os requerimentos á 

votação. 

 

Uma vez submetido a votação, o requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do PSD foi 

aprovado por unanimidade, tendo-se registado a ausência dos Grupos Parlamentares da IL e do 

PCP. 

 

O requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do BE para audição do Secretário de Estado 

da Juventude e do Desporto ficou, assim, prejudicado. 

 

Uma vez submetido a votação, o requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do BE para 

ouvir em audição o Instituto Português do Desporto e da Juventude e os subscritores da Carta Aberta 

foi aprovado por unanimidade, tendo-se registado a ausência dos Grupos Parlamentares da IL e do 

PCP. 
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O requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do PS foi aprovado por unanimidade, tendo-

se registado a ausência dos Grupos Parlamentares da IL e do PCP. 

 

12. Apreciação e votação do texto de fusão: 

 

• Projeto de voto n.º 131/XV/1.ª (CH) - De pesar pelo falecimento do futebolista Fernando 

Chalana; 

 

• Projeto de voto n.º 155/XV/1.ª (PS) - De pesar pelo falecimento de Fernando Chalana  

 

Foi elaborado um texto de fusão pelos Grupos Parlamentares do CH e do PS, que foi adotado pela 

própria Comissão — De pesar pelo falecimento do futebolista Fernando Chalana -, tendo-se 

deliberado pedir o agendamento da sua leitura e votação na reunião plenária. 

 

Usaram da palavra os Senhores Deputados Miguel Matos (PS) e Alexandre Poço (PSD), após o que 

o texto final foi aprovado por unanimidade, tendo-se registado a ausência dos Grupos Parlamentares 

da IL, do BE e do PCP. 

 

13. Apreciação e votação do texto de fusão: 

 

• Projeto de voto n.º 126/XV/1.ª (CH) — De congratulação pela vitória portuguesa no 

Campeonato do Mundo de Equitação de Trabalho; 

 

• Projeto de voto n.º 149/XV/1.ª (PSD) – De congratulação pela vitória portuguesa no 

Campeonato do Mundo de Equitação de Trabalho 

 

Não havendo inscrições, o texto final foi aprovado por unanimidade, tendo-se registado a ausência 

dos Grupos Parlamentares da IL, do BE e do PCP. 

 

14. Apreciação e votação do texto de fusão: 

 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=127056&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137079&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=117052&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137073&ACT_TP=VOT
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• Projeto de voto n.º 137/XV/1.ª (PS) - De congratulação a Pedro Pichardo pela conquista do 

título de Campeão do Mundo de Triplo Salto, nos Mundiais de Eugene, nos Estados Unidos 

da América 

 

• Projeto de voto n.º 139/XV/1.ª (PSD) - De congratulação ao atleta português Pedro Pichardo 

pela conquista do título de Campeão Europeu de Triplo Salto ao ar livre em Munique e de 

Campeão do Mundo de Triplo Salto, nos Mundiais de Eugene, nos Estados Unidos da 

América 

 

Não havendo inscrições, o texto final foi aprovado por unanimidade, tendo-se registado a 

ausência dos Grupos Parlamentares da IL, do BE e do PCP. 

 

15. Apreciação e votação do texto de fusão: 

 

•  Projeto de voto n.º 145/XV/1.ª (PSD) - De congratulação ao atleta Diogo Ribeiro pela 

conquista de três títulos de campeão no Campeonato do Mundo de Natação em juniores; 

 

• Projeto de voto n.º 146/XV/1.ª (CH) - De congratulação ao nadador Diogo Ribeiro pela 

conquista de 3 medalhas de ouro no Campeonato do Mundo de Natação em juniores; 

 

Usaram da palavra os Senhores Deputados Inês Barroso (PSD) e Pedro Pinto (CH), que fizeram 

a apresentação dos projetos de voto, sendo que o texto de fusão será apresentado 

posteriormente. 

 

16. Apreciação e votação do texto de fusão: 

 

• Projeto de voto n.º 156/XV/1.ª (PS) - De congratulação pela vitória no World Music Contest 

(WMC) da Orquestra de Sopros da Academia de Artes de Chaves; 

 

• Projeto de voto n.º 157/XV/1.ª (PSD) -   De congratulação à Orquestra de Sopros de Chaves 

pela vitória alcançada na 19.ª edição do World Music Contest; 

 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=127062&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=127064&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137069&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137070&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137080&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137081&ACT_TP=VOT
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• Projeto de voto n.º 158/XV/1.ª (CH) - De congratulação à Orquestra de Sopros da Academia 

de Artes de Chaves pela vitória no World Music Contest; 

 
 

Fizeram uma breve intervenção os Senhores Deputados Fátima Correia (PS), Cláudia Bento 

(PSD) e Pedro Pinto (CH), sendo que o texto de fusão será enviado posteriormente à Comissão 

para ser votado numa próxima reunião. 

 
17. Apreciação e votação do texto de fusão: 

 

• Projeto de voto n.º 159/XV/1.ª (PS) - De saudação à Seleção Nacional de Futsal pela 

conquista da edição inaugural da Finalíssima de Futsal, na Argentina; 

 

• Projeto de voto n.º 160/XV/1.ª (CH) - De congratulação à Seleção Portuguesa de Futsal pela 

vitória na Finalíssima 2022; 

 

Este ponto ficou adiado. 

 

18. Apreciação e votação do projeto de voto n.º 162/XV/1.ª (PSD) - De congratulação à 

Associação Desportiva de Valongo pela conquista da Taça Continental de hóquei em patins 

 

A perdido do Grupo Parlamentar do PSD, este ponto ficou adiado.  

 

19. Apreciação e votação do projeto de voto n.º 163/XV/1.ª (PSD) - De saudação ao Vitória Sport 

Clube pelo seu 100.º aniversário 

 

A pedido do Grupo Parlamentar do PSD, este ponto ficou adiado. 

 

20. Apreciação e votação do projeto de voto n.º 169/XV/1.ª (PS) - De saudação ao Dia da Língua 

Mirandesa 

 

A pedido do Grupo Parlamentar do PS, este ponto foi adiado. 

 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137082&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137083&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137084&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137086&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137087&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137093&ACT_TP=VOT


 
Comissão de Cultura, Comunicação, Juventude e Desporto 

 

 

 

17 
Aprovada em 25-10-2022 

21. Apreciação e votação do projeto de voto n.º 170/XV/1.ª (PS) -  De saudação ao Vitória Sport 

Clube pelo seu centenário 

 

A pedido do Grupo Parlamentar do PS, este ponto foi adiado. 

 

22. Apreciação e votação do Projeto de voto n.º 173/XV/1.ª (PSD)- De congratulação pelo 100.º 

aniversário do jornal Correio de Azeméis 

 

A Senhora Deputada Helga Correia (PSD) fez a apresentação do projeto de voto, tendo também 

usado da palavra os Senhores Deputados Bruno Aragão (PS) e Alexandre Poço (PSD), após o que 

o mesmo foi submetido a votação, tendo sido aprovado por unanimidade, com a ausência dos Grupos 

Parlamentares da IL, do PCP e do BE. 

 

23. Outros assuntos 

Não se registaram outros assuntos. 

 

   

A reunião foi encerrada às 12 horas e 20 minutos, dela se tendo lavrado a presente ata, a qual, 

depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 

 

Palácio de São Bento, 19 de outubro de 2022 

 

 

                         A VICE-PRESIDENTE DA COMISSÃO em exercício,

 

 

 

 

 

(Cláudia Bento) 

 

 

  

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137094&ACT_TP=VOT
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/Detalhe-Votos.aspx?BID=137098&ACT_TP=VOT
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Folha de Presenças 

 

 

Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 

 

António Pedro Faria (PS) 

Bruno Aragão (PS) 

Carla Sousa (PS) 

Francisco Dinis (PS) 

Luís Graça (PS) 

Mara Lagriminha  Coelho (PS) 

Maria João Castro (PS) 

Miguel Matos (PS) 

Pompeu Martins (PS) 

Sara Velez (PS) 

Tiago Soares Monteiro (PS) 

Alexandre Poço (PSD) 

Carla Madureira (PSD) 

Cláudia Bento (PSD) 

Fernanda Velez (PSD) 

Guilherme Almeida (PSD) 

Inês Barroso (PSD) 

João Barreiras Duarte (PSD) 

Jorge Galveias (CH) 

Joana Mortágua (BE) 

Catarina Lobo (PS) 

Cristina Sousa (PS) 

Gil Costa (PS) 

Cláudia André (PSD) 

Cristiana Ferreira (PSD) 

Firmino Marques (PSD) 

João Montenegro (PSD) 

Maria Emília Apolinário (PSD) 
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Pedro Pinto (CH) 

João Prata (PSD) 

Rita Matias (CH) 

 

Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 

 

Rosário Gambôa (PS) 

Alma Rivera (PCP) 

 

Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 

 

Joana Cordeiro (IL) 

 


